



**AMBASSADE
DE FRANCE
EN FINLANDE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Revue de la presse finlandaise

Le service de presse et de communication de l'Ambassade de France en Finlande propose quotidiennement, en français, une revue de la presse finlandaise. Les opinions et les jugements émis dans cette revue de presse ne sauraient engager la responsabilité de l'Ambassade. Cette revue est réalisée à partir de la lecture des titres suivants :

Aamulehti (AL), Helsingin Sanomat (HS), Hufvudstadsbladet (Hbl), Iltalehti (IL), Ilta-Sanomat (IS), Kaleva, Kanava, Kansan Uutiset (KU), Kauppalehti (KL), Keski-suomalainen (KS), Nykypäivä (NP), Suomen Kuvalehti (SK), Suomenmaa (SM), Turun Sanomat (TS), Demokraatti (Dem).

Jeudi 15 mai 2025

Politique étrangère et européenne	2
Proche-Orient	2
« Israël utilise-t-il la faim comme une arme à Gaza ? » HS	2
Déclarations de la ministre des Affaires étrangères	2
Le Président Stubb en Tanzanie	3
Le Comité interministériel de politique européenne a discuté des efforts déployés pour influencer le prochain cadre financier de l'UE	3
Le Premier ministre Orpo participera au sommet de la Communauté politique européenne (CPE) à Tirana .	4
La ministre Valtonen participe à la réunion du Conseil des États de la mer Baltique en Estonie	4
Les ministres du Commerce de l'UE discutent des relations commerciales et de la sécurité économique entre l'UE et les États-Unis	5
Social – Grèves	5
Finnair annule 60 vols à partir de vendredi ; des retards et des problèmes de manutention des bagages à prévoir	5
Société.....	6
Selon une étude de l'Unicef, le bien-être des enfants finlandais a chuté.....	6

Politique étrangère et européenne

Proche-Orient

« Israël utilise-t-il la faim comme une arme à Gaza ? » HS

Déclarations de la ministre des Affaires étrangères

Helsingin Sanomat a interrogé la ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen sur le fait de savoir jusqu'à quel point la Finlande pouvait tolérer l'action d'Israël.

Helsingin Sanomat note que la tonalité des propos de Valtonen est plus sévère que celle des déclarations antérieures de la direction de politique étrangère finlandaise sur la situation actuelle à Gaza.

A Berlin où elle effectuait une visite, Valtonen disposait de cinq minutes pour répondre à Helsingin Sanomat.

Interrogée sur le fait de savoir si la Finlande considérerait qu'Israël utilise la faim et le fait de bloquer l'aide humanitaire à Gaza comme un moyen de faire la guerre, Valtonen estime que tout laisse penser qu'il en est ainsi. « Pour cette raison, la situation est extrêmement grave. Nous en appelons à Israël depuis longtemps, en insistant sur le fait que, selon le droit international, on ne peut pas agir de cette manière. La faim, la détresse ne doit en aucun cas être utilisées comme un moyen de guerre ni pour des objectifs politiques. Les appels internationaux n'ont clairement abouti à rien, donc nous cherchons, dans un cadre européen, de moyens par lesquels influencer sur la situation. Mais c'est difficile. »

Helsingin Sanomat a demandé à Valtonen si, dans l'UE, il y a des pays qui acceptent qu'Israël utilise tous les moyens. Valtonen indique qu'elle ne le formulerait pas comme ça, mais qu'il y a des divergences de vue dans l'UE. Dans la politique étrangère et de sécurité de l'UE cela se voit, outre sur la question de l'Ukraine, dans toutes les autres questions, mais en particulier concernant le Proche-Orient.

« Nous avons cette exigence d'unanimité et nous ne pouvons rien faire s'il n'y en a pas. On avance selon le plus petit dénominateur commun. A mon avis, cela ne suffit pas en ce moment. Nous devrions agir de façon plus déterminée. L'UE est le plus important donateur d'aide humanitaire à Gaza et nous avons financé l'administration palestinienne engagée pour un avenir pacifique. Ce sont de bons moyens, mais il n'est pas durable que l'on doive suivre de loin une action entièrement contraire au droit international, la détresse des gens, et continuer à ne faire que financer. Il faut que les acteurs et Israël reviennent au respect du droit international, du droit humanitaire international. La même chose vaut pour le Hamas et les autres organisations extrémistes qui existent à Gaza. Car ce sont les civils qui souffrent », a déclaré la ministre.

Helsingin Sanomat a demandé quels Etats membres empêchent une action plus sévère contre Israël. « Je ne souhaite pas m'exprimer là-dessus. Vous pourrez deviner de quels Etats il s'agit », répond Valtonen. Helsingin Sanomat indique que l'Allemagne, la Hongrie, l'Autriche et la république tchèque ont précédemment soutenu Israël.

Le journal interroge Valtonen sur le fait de savoir si un déplacement forcé de la population ou une épuration ethnique est en cours.

Valtonen estime que les propos de la direction d'Israël et de Netanyahu suggèrent un déplacement forcé de la population. « Ces mesures sont absolument condamnables et contraires au droit international. Cela est en cours depuis longtemps en Cisjordanie par exemple. L'UE a pu mettre en place des sanctions contre les colons violents en Cisjordanie. Mais cela n'a pas aidé. En Cisjordanie, Israël a définitivement augmenté les colonies et a augmenté les violences contre les civils sans aucune punition. Nous ne l'acceptons pas et il en va de même pour Gaza. Aucun déplacement forcé de la population ne peut être accepté », dit la ministre.

Helsingin Sanomat indique que s'il s'agit d'un déplacement forcé de la population, d'épuration ethnique ou d'utiliser la faim comme une arme, ce sont des crimes de guerre. La Finlande peut-elle continuer à faire du commerce d'armement avec Israël ? demande le journal.

Valtonen indique que, dans la pratique, la Finlande n'achète pas d'armement en Israël, que les capacités nécessaires ont été acquises durant la législature précédente.

Helsingin Sanomat demande si l'achat du bouclier de David n'est pas quelque chose qui pourrait être annulé. Valtonen rappelle qu'il s'agit d'une décision prise il y a des années et qu'il s'agit d'un élément essentiel de la capacité de défense finlandaise.

Interviewé également par MTV, Valtonen a dit qu'il faut que l'aide parvienne aux gens. Que ce soit Israël ou le Hamas qui l'empêche, c'est condamnable.

HS MTV

Le Président Stubb en Tanzanie

Le Président de la République, Alexander Stubb, et son épouse, Suzanne Innes-Stubb, sont en Tanzanie du 14 au 16 mai 2025. Cette visite d'État célèbre le 60e anniversaire des relations diplomatiques entre la Finlande et la Tanzanie.

Le Président Stubb a rencontré la Présidente tanzanienne Samia Suluhu Hassan à Dar es Salaam mercredi 14 mai.

Lors de discussions bilatérales d'environ une heure, les présidents ont évoqué les relations bilatérales entre la Finlande et la Tanzanie, les changements géopolitiques, les défis mondiaux et leur impact sur les pays africains et l'Europe.

« C'est un grand honneur d'être ici pour célébrer le 60e anniversaire de nos relations diplomatiques. Nous sommes des partenaires de longue date et cette visite renforce notre engagement commun à développer nos relations vers un partenariat plus diversifié », a déclaré le président Stubb lors d'une conférence de presse. « Nous croyons fermement en un partenariat égalitaire dans les affaires et le commerce, ainsi qu'en politique internationale. »

Le président a souligné que la Tanzanie occupe une place particulière dans le cœur des Finlandais. Les raisons sont multiples, mais l'une d'elles est le président Martti Ahtisaari, qui a été ambassadeur en Tanzanie dans les années 1970.

Le Président Stubb prononcera un discours lors du séminaire sur l'héritage de Martti Ahtisaari, organisé par la Fondation CMI – Martti Ahtisaari pour la paix, l'Ambassade de Finlande en Tanzanie et le Ministère tanzanien des Affaires étrangères. Ce séminaire, qui rend hommage à l'héritage du Président Ahtisaari en matière de rétablissement de la paix, s'inscrit dans le cadre d'une série de discussions sur l'avenir du rétablissement de la paix. Le programme du Président comprend également un déjeuner de travail consacré aux questions de paix et de sécurité régionales.

Au cours de sa visite, le Président Stubb participera à la conférence de la Semaine de l'innovation du Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) et à un séminaire organisé par Business Finland. Le Président visitera également le Jardin botanique de Dar es Salaam, où le projet de coopération finno-tanzanien pour le développement de la foresterie, de l'utilisation des terres et des chaînes de valeur sera annoncé.

Le programme comprend également une présentation du projet d'ONU Femmes, qui promeut le statut et les droits des femmes en Tanzanie, ainsi qu'une visite du Musée national de Tanzanie.

Tpk

Le Comité interministériel de politique européenne a discuté des efforts déployés pour influencer le prochain cadre financier de l'UE

Mercredi 14 mai, le Comité interministériel de politique européenne du gouvernement a discuté des efforts déployés par la Finlande pour influencer le prochain cadre financier de l'UE, de la réunion de la Communauté politique européenne, des efforts de prévention de l'immigration clandestine et de la proposition de nouvelles sanctions contre la Russie.

Le Comité interministériel a finalisé ses positions sur le prochain cadre financier pluriannuel (CFP) de l'UE. La Commission devrait publier sa proposition en juillet. Le Comité interministériel a constaté que la Finlande est favorable à une simplification de la structure du cadre financier, à une plus grande flexibilité, au renforcement de l'approche axée sur les performances et au maintien au moins du niveau actuel de conditionnalité. Le Comité interministériel a détaillé les positions sectorielles de la Finlande sur des questions telles que la politique agricole, la compétitivité, la politique de cohésion, le soutien à l'Ukraine, la défense et la sécurité globale, le financement des transports et la sécurité aux frontières.

Influencer la proposition de la Commission pour le prochain cadre financier est l'une des principales priorités politiques du gouvernement pour l'UE en 2025.

Le Comité interministériel a approuvé les objectifs de la Finlande pour la réunion de la Communauté politique européenne (CPE) qui se tiendra à Tirana, en Albanie, vendredi 16 mai. La sécurité européenne sera un sujet de discussion important lors de la sixième réunion de la CPE. Le Premier ministre Petteri Orpo représentera la Finlande à cette réunion.

Le Comité a également exposé les positions de la Finlande sur la proposition de règlement qui fournirait des outils pour les situations où les opérateurs de transport faciliteraient la traite des êtres humains ou le trafic de migrants. Ce règlement permettrait également de traiter les situations où la migration est utilisée comme un outil pour des activités d'influence hybrides. La Finlande soutient les objectifs du règlement et estime qu'il est important que l'Union dispose de moyens efficaces pour faire face à ces situations. Toutefois, certaines questions juridiques restent à résoudre, notamment en ce qui concerne le trafic aérien.

Le Comité a également discuté du 17e train de sanctions en préparation en réponse aux actions de la Russie en Ukraine.

https://valtioneuvosto.fi/-/eu-ministerivaliokunnassa-ennakkovaikuttaminen-rahoituskehyykseen?languageld=en_US

Le Premier ministre Orpo participera au sommet de la Communauté politique européenne (CPE) à Tirana

Le Premier ministre Petteri Orpo représentera la Finlande au sommet de la Communauté politique européenne (CPE) à Tirana, en Albanie, vendredi 16 mai. Les dirigeants de 47 pays européens participeront à la réunion, ainsi que des représentants de l'UE, de l'OTAN, de l'OSCE et du Conseil de l'Europe.

Le thème du 6e sommet de la CPE est « Une nouvelle Europe dans un nouveau monde ». Outre la séance plénière, la réunion comprendra des discussions en petits groupes. Le Premier ministre Orpo participera à la séance en petits groupes sur la sécurité en Europe.

« Lors de cette réunion, il est très important que l'Europe renforce son soutien à l'Ukraine », déclare le Premier ministre Orpo.

« Le dialogue entre les dirigeants européens est important car il renforce la confiance et la compréhension. Outre nos discussions communes, les réunions de la CPE offrent une excellente occasion de discussions bilatérales », estime le Premier ministre Orpo.

https://valtioneuvosto.fi/-/paaministeri-orpo-euroopan-poliittisen-yhteison-kokoukseen?languageld=en_US

La ministre Valtonen participe à la réunion du Conseil des États de la mer Baltique en Estonie

La ministre finlandaise des Affaires étrangères, Elina Valtonen, participe à la réunion des ministres des Affaires étrangères du Conseil des États de la mer Baltique (CEB) à Vihula, en Estonie, les 15 et 16 mai.

La réunion porte sur les questions d'actualité en matière de politique étrangère et de sécurité dans la région de la mer Baltique. Un rapport sur l'avenir du CEB sera publié à l'occasion de la réunion. Ce rapport a été rédigé par les rapporteurs du CEB, l'ancien président estonien Toomas Hendrik Ilves et l'ancien ministre lituanien des Affaires étrangères Gabrielius Landsbergis.

« La coopération entre les pays du CEB est facilitée car nous partageons non seulement des points de vue géographiques, mais aussi des points de vue similaires sur les questions clés de sécurité de la région », a déclaré la ministre Valtonen.

Créé en 1992, le Conseil des États de la mer Baltique (CEMB) est un forum intergouvernemental de coopération entre les États de la région de la mer Baltique. Outre la Finlande, les autres membres sont le Danemark, l'Estonie, l'Allemagne, l'Islande, la Lettonie, la Lituanie, la Norvège, la Pologne, la Suède et l'Union européenne. La coopération avec la Russie a été suspendue suite à l'invasion de l'Ukraine par celle-ci en février 2022. La Russie s'est retirée du CEMB en mai de la même année.

L'Estonie assure la présidence du CEMB jusqu'à fin juillet de cette année.

https://valtioneuvosto.fi/-/ministeri-valtonen-osallistuu-itameren-valtioiden-neuvoston-kokoukseen-virossa?languageld=en_US

Les ministres du Commerce de l'UE discutent des relations commerciales et de la sécurité économique entre l'UE et les États-Unis

Le ministre finlandais du Commerce extérieur et du Développement, Ville Tavio, participe à une réunion du Conseil des affaires étrangères de l'UE dans sa configuration « Commerce » à Bruxelles le 15 mai 2025.

Les ministres du Commerce de l'UE discuteront des relations commerciales entre l'UE et les États-Unis. La discussion portera sur l'impact des droits de douane américains sur le commerce international et les chaînes de production, les efforts de l'UE pour parvenir à un accord et sa position de négociation avec les États-Unis.

Le commissaire européen chargé du commerce et de la sécurité économique, Maroš Šefčovič, a récemment rencontré ses homologues aux États-Unis et informera les ministres des résultats de ces réunions.

« La Finlande estime qu'il est important que les négociations visent des avantages mutuels et un renforcement des relations commerciales transatlantiques. Parallèlement, nous nous préparons à protéger notre propre marché si nécessaire », déclare le ministre Ville Tavio.

Les ministres du Commerce discuteront de la sécurité économique européenne, à un moment où les relations commerciales entre les grandes puissances sont de plus en plus tendues et où l'UE met en œuvre sa stratégie de sécurité économique, annoncée en 2023.

« Une clé pour promouvoir la sécurité économique européenne est de renforcer la coopération avec les partenaires de l'UE. Nous avons besoin d'accords de libre-échange et d'une coopération au niveau des chaînes d'approvisionnement avec des pays partageant les mêmes valeurs », estime le ministre Tavio.

Le Conseil discutera également des négociations en cours sur les accords commerciaux de l'UE. La Finlande est favorable à une conclusion rapide des négociations et à la mise en œuvre des accords.

https://valtioneuvosto.fi/-/eu-n-kauppaministerit-keskustelevat-kauppasuhteista-yhdysvaltoihin-ja-taloudellisesta-turvallisuudesta?languageld=en_US

Social – Grèves

Finnair annule 60 vols à partir de vendredi ; des retards et des problèmes de manutention des bagages à prévoir

Les grèves du Syndicat finlandais de l'aviation auront lieu vendredi et lundi prochain, le conflit social n'ayant pas été résolu mardi.

Finnair évalue actuellement l'impact de la grève sur les vols et exhorte les passagers à arriver à l'aéroport à l'heure.

Vendredi, le mouvement social visant les services d'assistance en escale et de restauration entraînera l'annulation d'environ 60 vols.

Finnair recommande vivement aux passagers voyageant vendredi et lundi d'arriver à l'aéroport suffisamment à l'avance. Les grèves toucheront environ 6 000 passagers vendredi.

Finnair propose de nouveaux vols aux clients dont les vols ont été annulés. Les modifications peuvent être consultées sur le site web de la compagnie ou dans l'application depuis les réservations. Le client peut également annuler le voyage, auquel cas il pourra obtenir un remboursement.

Mia Eloranta, responsable de la communication de Finnair, indique que la grève entraînera également des perturbations à l'aéroport d'Helsinki. Elle recommande aux passagers voyageant vendredi et lundi d'arriver à l'aéroport suffisamment à l'avance. Ceux voyageant vendredi devraient s'enregistrer à l'avance, arriver à l'aéroport à l'heure et emporter les effets essentiels, tels que les médicaments, dans leurs bagages à main.

Les personnels d'assistance d'escale sont impliqués dans le mouvement social, ce qui signifie que, par exemple, le chargement des avions peut être retardés ou perturbés.

Il ne s'agit donc pas des pilotes ni du personnel de cabine.

Les négociations reprendront probablement la semaine prochaine au plus tôt.

Le syndicat négocie une nouvelle convention collective pour les services de transport aérien depuis janvier.

La divergence fondamentale concerne les augmentations de salaires.

HS

Société

Selon une étude de l'Unicef, le bien-être des enfants finlandais a chuté

Selon une étude par Unicef sur le bien-être des enfants et des jeunes, le bien-être des enfants finlandais a chuté en raison de l'augmentation de l'obésité et du nombre de suicides chez les jeunes, ainsi qu'à cause de la dégradation des résultats scolaires.

Dans l'étude « Bilan 19 : Le bien-être de l'enfant dans un monde imprévisible », qui classe les pays riches en analysant la réalisation d'une bonne enfance à travers la santé mentale, la santé physique et les aptitudes à la vie quotidienne, la Finlande n'est arrivée qu'en 17^e position sur 43 pays de l'UE et de l'OCDE.

Lors de la précédente étude en 2020, la Finlande était arrivée en cinquième position.

Cette chute s'explique notamment par le fait que les suicides des jeunes ont augmenté de manière alarmante. La Finlande se classe parmi les trois plus mauvais pays de l'étude en termes de nombre de suicides chez les jeunes âgés de 15 à 19 ans.

En revanche, selon l'étude, la mortalité infantile a diminué un peu en Finlande. Le niveau de satisfaction de la vie est resté le même.

TS

Lire l'étude en français :

<https://www.unicef.org/fr/communiqués-de-presse/dans-les-pays-les-plus-riches-le-bien-etre-des-enfants-sest-fortement-deteriore-depuis-covid19>